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10 ноября 2016 г. делегация научно-
педагогических работников нашей 
академии с руководителем центра 
аккредитации Бирюковой О.Ю. приня-
ла участие в научно-образовательной 
конференции «Роль симуляционных 
обучающих технологий в подготовке 
к первичной аккредитации специали-
ста», проводимой в г. Махачкале на 
базе федерального государственного 
бюджетного образовательного учреж-
дения высшего образования «Да-
гестанский государственный меди-
цинский университет» Министерства 
здравоохранения Российской Федера-
ции в рамках Научно-образовательно-
го медицинского кластера СКФО.

В мероприятии участвовали представители ме-
дицинских вузов Москвы, Санкт-Петербурга, 

регионов Северо-Кавказского и Южного федеральных 
округов. На конференции рассматривались следу-

ющие вопросы:
• симуляционные технологии в медицин-

ском образовании;
• менеджмент симуляционно-аккреди-

тационного центра; 
• подготовка преподавателей и тех-

нических специалистов симуляционно-ак-
кредитационных центров;

• вопросы подготовки экспертов 
аккредитационных комиссий к проце-

дуре первичной аккредитации спе-
циалистов;

• повышение качества меди-
цинского образования путем вне-

дрения симуляционных обуча-
ющих технологий;

• анализ итогов первич-
ной аккредитации специалиста 
по специальностям «стомато-
логия» и «фармация»;

• роль симуляционного 
обучения в непрерывном меди-
цинском образовании.

На конференции также 
проводились мастер-классы 
по методикам симуляционно-
го тренинга в терапии неотлож-
ных состояний, в малоинвазив-
ной хирургии, акушерстве и ги-

некологии, неонатологии, стома-
тологии и других специальностях. 
По итогам прохождения мастер-
классов выдавались сертификаты 
участника.

Конференция показала, что 
симуляционное обучение, целью 
которого является тренинг студен-
тов и врачей в максимально при-
ближенных к реальности условиях, 
динамично развивается в настоя-
щее время в медвузах Научно-об-
разовательного медицинского кла-
стера СКФО. Возможность позна-

комить студентов с выполнением 
трудных или болезненных проце-
дур, прежде чем перейти к реаль-
ному пациенту, позволяет снизить 
стресс во время обучения, а также 
отработать навыки за счет после-
довательных повторений манипу-
ляций или сценариев и таким обра-
зом подготовиться к прохождению 
процедуры аккредитации.

О.Ю. Бирюкова, 
руководитель центра  

аккредитации

Р а з р е ш и т е 
поздравить вас 
с Новым годом и 
светлым праздником 
Рождества!

Новый год для 
каждого из нас – это 
всегда новая страни-
ца в жизни. Прово-
жая старый год, мы 
с надеждой и верой 
в лучшее встреча-
ем год наступающий. 

Пусть он будет для вас годом радостных встреч 
и счастливых событий, добрых начинаний и 

ярких результатов!
Желаю всем вам исполнения самых 

сокровенных желаний, здоровья, душевного 
тепла, праздничного настроения и бла-

гополучия!
Накануне Нового года принято осмысли-

вать пережитое и подводить итоги. В 2016 году у 
нас были большие приобретения: это приехавшие 
в академию на учебу студенты из дружественных 
нам Индии, Китая, Израиля. Надеюсь, что ими 
будет по достоинству оценен труд всего наше-
го коллектива и им понравится гостеприимная 
земля Осетии. За ними потянутся и другие, 
и, таким образом, количество иностранных 
студентов у нас будет увеличиваться.

В этом году мы провели капремонт 
аптеки, пищеблока в Клинической боль-
нице СОГМА, ЦНИЛа, студенческого 
общежития, мы озеленили террито-
рию кампуса академии, открыли ак-
кредитационный центр с двумя мо-
дулями: фармацевтическим и сто-
матологическим.

Еще больше мы планиру-
ем сделать в 2017 году, и ду-
маю, нам не помешают кризис-
ные моменты, переживаемые 
во всем мире.

Единственный путь улуч-
шения ситуации – это добро-
совестный и неустанный труд.

Будем же с оптимизмом 
смотреть в будущее! С Но-
вым годом!

О.В. Ремизов, 
ректор СОГМА

ИсторИя родного города

В названиях улиц нашего города отражена история респу-
блики и страны. Короткая и уютная Яшина, что расположе-
на между улицами Льва Толстого и Титова, не исключение. 
Она была образована в середине 19 века и как Низовая 
отмечена в «Списке» улиц Владикавказа в 1891 году.

Многие молодые люди на вопрос «Кто такой Яшин?» в ответ пожи-
мают плечами. В середине 19 века жил во Владикавказе доктор 

Николай Васильевич Яшин, в те годы его знал весь Владикавказ. Врач от 
Бога, прекрасный специалист, он внедрял в лечение больных новейшие до-
стижения медицины того времени. Оказывал помощь всем, кто к нему обра-
щался. Особенно его боготворили бедные граждане Владикавказа.

В 1866 году общественность Владикавказа подняла вопрос об учреж-
дении в городе лечебницы, где жители города могли бы получить бесплат-
ную медицинскую помощь. Старший ординатор Владикавказского госпиталя 
Николай Васильевич Яшин с группой врачей принял участие в составлении 
Устава для лечебницы, в котором прописывалось «безвозмездное врачеб-
ное пособие всем обращающимся больным». Городские власти на ее обу-
стройство выделили 500 рублей. Тем, «кто не имел средств», управляющий 
частной аптекой города ежегодно предоставлял 50 рублей на бесплатные 
лекарства и 30-ти процентную скидку на их покупку. В доме по улице Гим-

назической/Миллера/, пожертвованном владикавказским купцом Улановым, 
Михайловская лечебница 20 июня 1866 года была торжественно открыта, а 
в 1867 году наместником Кавказским генералом фельдцехмейстером Миха-
илом был утвержден ее Устав.

Решением городской Управы в 1885 году Яшина назначают попечите-
лем «Городского приюта для призрения престарелых и увечных» и приюта 
для душевнобольных. Город на их содержание выделял небольшие день-
ги – 2200 рублей в год. Там же Николай Васильевич проживал и принимал 
больных.

В документах Владикавказской городской Думы хорошо прослеживает-
ся участие врачей и предпринимателей города в благотворительности нуж-
дающимся.

Так, врачи К.И. Чудовский, М.М. Долгат, Е.Т. Туганов, П.Е. Митник, 
предприниматели – гласный городской Думы Г.М. Бурдули, барон Влади-
мир Рудольфович Штейнгель и многие другие оказывали помощь детским 
домам, приютам, лечебнице.

Дума заседала в здании городского думского дворца – это дар городу 
барона В.Р. Штейнгеля. К сожалению, в 1919 году оно было взорвано отсту-
пающими красноармейцами. Сгорели посемейные списки, акты, ценные бу-
маги, городской архив и муниципальная библиотека, в которой насчитыва-
лось свыше 200 тысяч книг. Сейчас на этом месте расположено здание быв-
шего училища МВД.

Владикавказская городская Дума на своем заседании от 21 августа 
1915 года под председательством городского Главы Г.В.Баева постанови-

ла на основании отношения Наместника Его Императорского Величества на 
Кавказе от 10 июня 1915 года: 1/ «о Высочайшем соизволении присвоения 
статскому советнику доктору Яшину Почетного звания гражданина города 
Владикавказа; 2/ в память за понесенные им труды на пользу города в те-
чение более 20 лет переименовать Низовую улицу в Яшинскую». Этим же 
постановлением было поручено Городской Управе «замостить эту улицу».

Уже в преклонном возрасте, а ему было почти 90 лет, Николай Васи-
льевич принимал больных.

Его не стало в 1919 году. Врач – Николай Васильевич Яшин – пер-
вый почетный гражданин Владикавказа. Он внес посильный вклад в про-
цветание нашего города. Беззаветно был предан своему благородному де-
лу, клятве Гиппократа и всю свою долгую жизнь «помогал ближним своим».

Т.А. Козуляк, зав. музеем

Первый Почётный гражданин Владикавказа

Обсуждение развития симуляционной 
науки в медицинеГлубокоуважаемые 

коллеги и студенты!



2 ВЕСТИ СОГМАдекабрь • 2016

Мои собеседники – люди из-
вестные и уважаемые, заве-

дующие кафедрами Северо-Осетин-
ской государственной медицинской ака-
демии, доктора медицинских наук. Это 
профессор Виталий Дмитриевич Сле-
пушкин, заслуженный деятель науки 
РФ, заслуженный врач Республики Ин-
гушетия, заслуженный врач РЮО, лау-
реат премии «Лучший врач России 2009 
года», и Виталий Тадиозович Базаев, 
заслуженный врач РСО-Алания, глав-
ный внештатный дерматовенеролог 
МЗ РСО-Алания, председатель регионального отделе-
ния Российского общества дерматовенерологов и кос-
метологов, председатель комитета Парламента РСО-
Алания по социальной политике, здравоохранению и 
делам ветеранов.

В.Д. Слепушкину 15 января наступающего года ис-
полнится 70 лет, а В.Т. Базаев 10 ноября отметил свое 
60-летие.

- Начать нашу беседу хотелось бы с вполне 
традиционного вопроса о том, как вы пришли в 
медицину, насколько осознанным был выбор вами 
профессии, в которой вы добились столь значи-
тельных успехов? Чем запомнились вам студен-
ческие годы?

В.Д. О себе я могу сказать, что выбор мой был до-
статочно случаен. Моя мама хотела, чтобы я поступал 
в горно-металлургический институт, я был настроен на 
то, чтобы поехать в Военно-медицинскую академию в 
Ленинград. Но не захотел оставить маму и поступил в 
СОГМИ. Учился легко и с удовольствием, правда, пер-
вые месяцы тяжело давались занятия на кафедре ана-
томии, было неприятно видеть трупы, но потом привык, 
и все наладилось.

Со 2 курса я начал заниматься в кружке по нор-
мальной физиологии, который вела Э.А. Тотрова, в это 
время кафедрой заведовала Н.Н. Пронина. В те годы 
много оперировали на собаках, и мне понравилось да-
вать им наркоз. С этого и начался мой интерес к ане-
стезиологии. После досрочного окончания аспиранту-
ры при кафедре нормальной физиологии год работал 
в Грозном в больнице №1 анестезиологом, а затем по 
распределению отправился в глухую Сибирь, где прора-
ботал 25 лет. Работал в Кемеровской области в г. Про-
копьевске в НИИ травматологии, в 25 лет уже руково-
дил крупным подразделением. Поскольку там вокруг 
располагались шахты, часто приходилось спускаться 
под землю и непосредственно на месте аварии оказы-
вать помощь пострадавшим шахтерам.

В.Т. Наверно, в выборе профессии для меня ре-
шающую роль сыграло мнение моих родителей, но я 
не возражал против поступления в мединститут, так как 
нравилась профессия и нравились люди в белых хала-
тах. Школу я закончил с золотой медалью, институт то-
же с красным дипломом. Готовился стать травматоло-
гом, а стал совершенно случайно дерматовенерологом. 

Это произошло после вы-
езда по распределению в 
г. Липецк.

Вспоминая свои 
студенческие годы, мо-
гу сказать, что вначале 
было учиться тяжело из-
за большого объема ин-
формации, многое надо 
было зубрить, потом че-
рез 1 семестр адаптиро-
вался. Активно занимал-
ся в СНО, награждался 

дипломами, не менее активно участвовал в обществен-
ной работе, выезжал в стройотряды, занимался самбо 
и дзюдо.

- Какие случаи из вашей врачебной практики 
особенно запомнились?

В.Д. Расскажу о том, что запомнилось на всю 
жизнь. Это было в Кемеровской области. На одной из 
шахт произошла авария, со мной туда поехал тоже вы-
пускник СОГМА Руслан Абисалов. Он спустился под 
землю, где после аварии все горело и рушилось, и шах-
теру, которому придавило ногу, прямо на месте ее ампу-
тировал. Тем самым он спас шахтера, и его смогли до-
стать живым. За этот поступок Абисалов был награжден 
орденом «Шахтерская слава II степени». Таких случаев 
на тот момент в нашей стране было всего два.

В.Т. Всегда сказывается результат твоих усилий, 
направленных на то, чтобы сохранить здоровье, а ино-
гда и жизнь. У меня таких примеров много, и это всегда 
придает дополнительный стимул для работы.

- Есть ли у вас свой личный рецепт успеха? 
Расскажите о нем.

В.Д. Читать как можно больше литературы по сво-
ей специальности. Каждый день я должен прочитать от 
5 до 10 страниц, не меньше, в том числе и на англий-
ском языке. По электронной почте получаю 2 иностран-
ных журнала плюс выписываю 5 отечественных (по спе-
циальности). Молодежи советую читать статьи в серьез-
ных журналах, а не ограничиваться интернетом, куда 
часто выкладываются, я бы сказал, малонужные статьи.

В.Т. Я бы назвал это не рецептом, а жизненным 
кредо. Всегда быть искренним и не допускать в своей 
работе фальши.

- Что давало вам силы и вдохновляло в вашей 
деятельности?

В.Д. Ученики. Всегда любил учить и воспитывать 
молодых врачей, на сегодняшний день среди моих уче-
ников 7 докторов и 45 кандидатов медицинских наук по 
всей стране и за рубежом.

В.Т. Наверно, в первую очередь, семья, потом хо-
рошие учителя, которые встречались в жизни. Особо 
хочется выделить институтских преподавателей, обу-
чавших специальности: Дзахова С.Д., Ф.Д. Албегонову, 
Б.А. Тотоонова, А.И. Фидарова.

- И связанный с предыдущим во-
прос: что для вас является главным 
в жизни?

В.Д. Для меня это работа. Вся моя 
жизнь, как говорится, прошла в работе, 
все остальное отступало на второй план.

В.Т. Я считаю, что у любого чело-
века, особенно мужчины, работа долж-
на занимать не более 50% его времени и 
сил, затем идут семья, друзья и близкие.

- Как вы считаете, какой фак-
тор внес основной вклад в ваши 

успехи в профессиональной и общественной дея-
тельности?

В.Д. Это работоспособность. Всегда любил рабо-
тать в экстремальных условиях. Ездил на все аварии, 
участвовал в оказании помощи пострадавшим во всех 
последних военных событиях, в терактах.

Я горжусь своими наградами. У меня три ордена: 
«Орден дружбы» (РЮО) за помощь в лечении раненых 
во время военных действий 2008 года, орден «Безопас-
ность, честь и слава» – за помощь пострадавшим в те-
ракте в г. Беслане и орден «Звезда науки» РАН, кото-
рым я награжден за серию статей об оказании помощи 
пострадавшим во время боевых действий.

В.Т. Принцип доводить все до конца, не останав-
ливаться на полпути, приносить в жертву второстепен-
ное ради главного. А для этого нужно правильно опре-
делить приоритеты.

- Есть ли у вас кумир, человек, у которого вы 
многому научились?

В.Д. Это, в первую очередь, Н.Н. Пронина. Рабо-
тая в СОГМИ, была одним из ведущих ученых страны 
по водно-солевому обмену. Затем руководитель сту-
денческого кружка Э.А. Тотрова, которая даже играла в 
футбол со студентами, настолько она была демократич-
на, и при этом большая умница.

По жизни своим учителем считаю ныне покойно-
го члена-корреспондента РАМН В.Н. Семенова, бывше-
го директором Института общей реаниматологии (г. Мо-
сква). В свое время он был личным врачом у наших ге-
неральных секретарей: Л. И. Брежнева, Ю. В. Андропо-
ва, К. У. Черненко.

Я очень благодарен тогдашнему ректору К.Д. Сал-
биеву за то, что в 2000 году он пригласил меня на рабо-
ту в СОГМИ, после того как организованный мной в 1990 
году и возглавляемый в течение 10 лет филиал НИИ ре-
аниматологии в г. Новокузнецке в связи с общественно-
политическими изменениями в стране оказался на гра-
ни закрытия. Кафедры анестезиологии и реаниматоло-
гии в то время в СОГМИ не существовало, и она была 
организована под меня. 

В.Т. Мне очень повезло в жизни с учителями и на-
ставниками, а кумиром для меня всегда был мой отец.

- Самый лучший, ценный совет, который вам 
когда-либо дали?

В.Т. Советы, которые я получал, шли или из ли-
тературы, или от родителей. Пожалуй, основной – это: 
будь честен перед собой и перед окружающими и никог-
да не делай другим того, чего не хочешь себе.

- А есть ли у вас своеобразный внутренний 
гимн, ваш девиз?

В.Д. Да, это слова из известной песни поэта 
Л. Дербенева: «Есть только миг между прошлым и буду-
щим, именно он называется жизнь».

В.Т. Как я уже говорил, быть всегда искренним и 
не терпеть фальши.

- Чем вы увлекаетесь в свободное время?
В.Д. Обязательно читаю художественную литера-

туру, причем читаю две книги параллельно. Например, 
сейчас читаю исторические новеллы В. Пикуля и рас-
сказы О. Генри.

В.Т. К сожалению, мне не хватает времени, пото-
му что приходится заниматься и профессиональной, и 
общественно-политической деятельностью. Когда пре-
доставляется возможность, люблю отдыхать с семьей. 
Люблю читать, особенно исторические, познаватель-
ные произведения, но опять-таки времени на чтение ху-
дожественной литературы остается мало.

- Что бы вы хотели посоветовать молоде-
жи?

В.Д. Самое главное – читать, читать постоянно, 
совершенствоваться в своей специальности и быть па-
триотом своей родины и своей академии.

В.Т. Я хочу посоветовать, чтобы те, кто идет в ме-
дицину, прежде чем делать этот шаг, послушали свое 
сердце и глубоко все взвесили. Ведь это такая профес-
сия, где всю жизнь надо учиться и постоянно повышать 
свое мастерство, а также регулярно выслушивать зача-
стую несправедливые упреки в свой адрес.

- Чего Вы ожидаете от будущего?
В.Д. В мае 2017 года, надеюсь, поеду в Швейца-

рию в Женеву, где буду читать лекции. Жду проведения 
ежегодной конференции, которую организовываю вме-
сте с профессором В.З. Тотиковым. На эти конферен-
ции приезжают наши друзья, гости не только из России, 
но и из-за рубежа.

В.Т. От будущего жду, чтобы работа нашего респу-
бликанского здравоохранения была поднята на долж-
ный уровень, чтобы мы не отставали в своем развитии 
от передовых регионов России и наши пациенты могли 
получить возможность современного лечения, не выез-
жая за пределы республики и страны.

Всех поздравляю с наступающим Новым годом 
и желаю успехов в профессиональной деятельности, 
будь это учеба или работа.

В.Д. Будьте здоровы и в наступающем году, и в по-
следующие годы.

Спасибо вам за беседу. Виталия Тадиозовича по-
здравляем с прошедшим юбилеем! А вас обоих с Но-
вым годом! Позвольте пожелать вам здоровья, благо-
получия и удачи!

О. Викторова

Беседа с докторами наук СОГМА

Проблема трансплантации в совре-
менных условиях – это не только 

объект изучения медицинской науки, она 
затрагивает сложные морально-этические, 
религиозные, социальные  вопросы. Зада-
чей заседания дискуссионного клуба было 
охватить все стороны организации транс-
плантации.  Присутствующие ознакомились 
с исторической справкой, условиями и кри-
териями трансплантации, законодательной 
базой, распространенными мифами, мо-
ральными дилеммами, донорством отдель-
ных тканей и органов.

Были представлены тематические ви-
деоролики, а также результаты ранее про-
веденного анкетирования, которые не всег-

да соответствовали ожидаемому резуль-
тату. Креативный формат мероприятия по-
зволил участникам дискуссии откровенно 
выражать свое отношение к рассматрива-
емым вопросам, нередко критично и по-
особенному.

Гости мероприятия  доценты Алек-
сандр Сергеевич Татров и Ромеш Иванович 
Кокаев поблагодарили организаторов дис-
куссионного клуба, отметив значимость по-
добных встреч для умения обсуждать и от-
стаивать свою позицию, формировать пра-
вильное отношение к самым актуальным 
вопросам в медицине и не только.

Совет СНО СОГМА

«За и против…» Проведение заседаний дискуссионного клуба «За и против…» стали для студенчества нашей академии уже традиционны-
ми. Идя в ногу со временем, Совет и актив студенческого научного общества СОГМА под руководством профессора д.м.н. 
Алины Рашидовны Кусовой поставили целью организовать 18 ноября заседание на тему: «Трансплантации. За и против…».
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15 ноября 2016 г. в конференц-зале ФГБОУ 
ВО СОГМА Минздрава России состоялась 

I научно-практическая конференция студенческой мо-
лодежи вузов и колледжей РСО-Алания «Актуальные 
проблемы употребления наркотических средств и пси-
хотропных веществ и распространение вследствие 
этого социально значимых заболеваний среди моло-
дежи». В оргкомитет вошли руководитель Управления 
Роспотребнадзора по РСО-Алания, к.м.н. Алан Герма-
нович Тибилов, проректор по УВР ФГБОУ ВО СОГМА 
Минздрава России, д.м.н. Таймураз Майрамович Бута-
ев, доцент кафедры гигиены МПФ с эпидемиологией, 
к.м.н. Н.А. Меркулова, начальник отдела социально-
гигиенического мониторинга Управления Роспотреб-
надзора по РСО-Алания, ассистент кафедры гигиены 
МПФ с эпидемиологией ФГБУ ВО СОГМА Минздра-
ва России, к.м.н. Л.В. Гиголаева, начальник отдела по 
воспитательной работе С.М. Ревазова, главный врач 
ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии в РСО-Алания 
А.К. Бутаев, главный врач ГБУЗ «Республиканский 
наркологический диспансер» МЗ РСО-Алания К.Н. Тан-
клаев, замначальника отдела социально-гигиениче-
ского мониторинга Управления Роспотребнадзора по  
РСО-Алания Э.С. Дзарасова.

В конференции приняли участие представите-
ли Управления Роспотребнадзора по РСО-Алания, 
ГБУЗ «Республиканский наркологический диспансер» 
МЗ РСО-Алания, Республиканского центра по про-
филактике и борьбе со СПИД МЗ РСО-Алания, ГБУЗ 
«РЦМСРБН», ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии 
в Республике Северная Осетия-Алания», 250 студен-
тов и преподавателей Северо-Осетинской медицин-

ской академии, Северо-Осетинского государственно-
го медицинского колледжа, Северо-Кавказского гор-
но-металлургического института (Государственного 
технического университета), Северо-Оcетинского госу-
дарственного педагогического института, Горского го-
сударственного аграрного университета.

Со вступительным словом к аудитории обратил-
ся ректор ФГБОУ ВО СОГМА Минздрава России, д.м.н. 
Олег Валерьевич Ремизов. С приветственным словом 
к участникам конференции обратилась секретарь Ан-
тинаркотической комиссии РСО-А Луиза Солтановна 
Лебедева.

С докладами выступили заместитель главного 
врача Республиканского наркологического диспансера 
Л.К. Дзапарова, заведующая отделением реабилита-
ции Республиканского центра медико-социальной реа-
билитации больных наркоманией А.В. Базаева, заведу-
ющая эпидемиологическим отделом Республиканского 
центра по профилактике и борьбе со СПИДом Мира 
Михайловна Чехоева, психолог Республиканского цен-
тра по профилактике и борьбе со СПИДом А.В. Плато-
нов, ординатор кафедры гигиены МПФ с эпидемиоло-

гией Д.О. Кудухова, а также студенты академии (Линда 
Цховребова, Лана Ваниева).

Наибольшее внимание привлек доклад, сделан-
ный по результатам проведенного анонимного анкети-
рования 600 студентов вузов и колледжей республи-
ки по проблемам употребления наркотических средств 
среди студенческой молодежи республики. 

В результате обсуждения актуальной проблемы 
употребления наркотических средств и психотропных 
веществ и распространение вследствие этого социаль-
но значимых заболеваний среди молодежи республики 
участники конференции констатировали следующее:

- употребление наркотических и психотропных 
средств среди студенческой молодежи республики до-
статочно распространено и составляет 10% от опро-
шенных;

- 35% опрошенных сообщили, что имеют знако-
мого наркомана;

- молодежь в большей части (73%) не осведомле-
на о пагубных последствиях употребления наркотиче-
ских и психотропных средств;

- не сформировано нетерпимое отношение среди 
молодежи к наркоманам и к употреблению наркотиче-
ских и психотропных средств;

- основными причинами, приводящими к употре-
блению наркотических и психотропных средств, счита-
ют любопытство, отсутствие интереса в жизни, стрем-
ление уйти от жизненных проблем, уверенность, что 
всегда смогут при желании прекратить прием нарко-
тиков.

Учитывая вышеизложенное, считать приоритет-
ным направлением в учебно-воспитательной работе 
вузов, колледжей республики воспитание молодежи в 
духе нетерпимости к наркотическим средствам и к нар-
комании и формирование у молодежи здорового обра-
за жизни.

Принято решение о необходимости проведения 
ежегодной конференции, посвященной проблеме упо-
требления наркотических средств и профилактики нар-
комании среди студенческой молодежи республики с 
участием всех учебных заведений высшего и средне-
го профессионального образования, а также заинтере-
сованных министерств и ведомств.

В рамках непрерывного образования в СОГМА 
Российской ассоциацией эндокриноло-

гов, Эндокринологическим научным центром МЗ РФ  
(г. Москва) и Ставропольским государственным ме-
дицинским университетом была организована и про-
ведена 10 декабря т.г. конференция для специали-
стов по сахарному диабету. Председательствовала 
на конференции главный эндокринолог РСО-Алания  
Е.Л. Хадарцева.

На сегодняшний день интенсификация процес-
са обучения и его коучинг, как показывает практи-
ка, являются объективной необходимостью. Некото-
рые студенты и даже практикующие врачи зачастую 
не могут осознать важности персонифицированно-
го лечения пациентов. Время диктует более эффек-
тивное использование образовательного процесса  
в медицине.

В связи с этим СОГМА был выбран вектор непре-
рывного образования. Конференции, семинары про-
ходят несколько раз в месяц, включая и входные дни. 

Это позволит существенно повысить уровень знаний 
как студентов, так и врачей.

На состоявшейся в субботу конференции рас-
сматривалось интерактивное пользование государ-
ственным регистром больных сахарным диабетом, 
обсуждались клинический портрет пациента и вопро-
сы сахароснижающей терапии, а также наиболее эф-
фективные схемы медикаментозной терапии. Особое 
внимание было обращено на актуальные вопросы, воз-
никающие в реальной клинической практике, причины 
их возникновения и способы решения. Помимо персо-
нифицированного подхода к лечению в интерактивной 
части сессии обсуждались вопросы вовлечения паци-
ентов в процесс терапии, улучшения комплаентности, 
то есть приверженности пациентов лечению, ведь, по 
данным статистики, до 70% пациентов нарушают при-
писанный им режим, что, в свою очередь, приводит к 
учащению дорогостоящей госпитализации и ранней ин-
валидизации. В этой связи, видимо, следует задумать-
ся над вопросом улучшения доверия между лечащим 
врачом и пациентом.

Конференция прошла в хорошей рабочей атмос-
фере и содержала очень полезную и нужную инфор-
мацию. По завершении мероприятия каждый участник 
конференции получил 6 квалификационных баллов, и 
представителей дружного сообщества эндокринологов 
ждал небольшой фуршет.

Конференция проводилась на базе ПМГМУ 
имени И.М. Сеченова при поддержке Мини-

стерства здравоохранения России, МГУ им. М.В. Ло-
моносова и Научного общества анатомов, гистологов и 
эмбриологов. В рамках конференции состоялся и пле-
нум Правления научного медицинского общества ана-
томов, гистологов и эмбриологов. Перед открытием 
пленарного заседания участникам конференции пред-
ложили посетить анатомический музей кафедры. 

После пленарного заседания работа конферен-
ции продолжилась по секциям: История анатомии; Со-
временные научные направления в морфологии; Во-
просы преподавания морфологических дисциплин; Мо-
лодые ученые в морфологии. В холле анатомического 
корпуса состоялись стендовые сообщения и выставка 
работ всероссийского конкурса с международным уча-
стием Vesalius. 

В работе конференции приняли участие сотруд-
ники СОГМА: зав. кафедрой анатомии человека с то-
пографической анатомией и оперативной хирургией 
доцент Тотоева О.Н., доценты Туаева З.С. и Бураева 
З.С., а также и учащиеся СОГМА. Студенты 4 курса ле-
чебного и педиатрического факультетов Григорян Ар-
ман, Еналдиева Мадина, Маликиев Ибрагим, Моурао-
ва Зарина представили результаты своих исследова-
ний в виде стендовых докладов на темы: «Некоторые 
закономерности строения скелета отдельных живот-
ных и человека» и «Применение инновационных мето-
дов в преподавании анатомии человека». Работа сту-
дентов  проводилась под руководством доцентов Тото-
евой О.Н.,  Туаевой З.С. и Бураевой З.С. 

Все выступления прошли в формате оживленной 
дискуссии и вызвали большой интерес как у студентов, 
так и у преподавателей.

В рамках конференции состоялся финал I Между-
народного конкурса анатомического рисунка Visualius. 
На конкурс было представлено 235 работ из 16 городов 
России, СНГ (Азербайджан, Армения), а также Китая 
(Харбин, Шеньянг), Сирии (Дамаск), Австрии (Вена), 
Малайзии (Куала-Лумпур), Конго (Браззавиль). Они 
выполнены в разной технике и исполнении, вышива-
нием бисером и выжиганием по дереву, масштабными 
полотнами. Создалось впечатление, что обучающиеся 
и преподаватели вузов с радостью и энтузиазмом ух-
ватились за предоставленную возможность выразить 
самые фантазийные мысли в анатомическом творче-
стве. Среди студентов-медиков есть не только талант-
ливые в учебе ребята, но и художественно одаренные. 
Идея подобного конкурса предоставила студентам воз-
можность выразить мысли и создать в своем роде ху-
дожественные анатомические шедевры, приоткрыла 
будущим медикам мир мечтательной анатомии. Для 

себя они откроют имена Фернандо Висенте, Рэйчела 
Райта и др. Все участники конкурса и номинанты полу-
чат дипломы лауреата Первого международного кон-
курса анатомических рисунков «Vesalius-2016». Сту-
денты 2 курса стоматологического факультета СОГМА 
Баскаева Виктория и Ельджаров Артём проявили свои 
художественные способности и представили на I меж-
дународном конкурсе анатомического рисунка Visualius 
свои работы «Царство – государство иммунная систе-
ма» и «Книга – древо знаний». Участникам конферен-
ции вручили сертификаты.

Подобные мероприятия способствуют не толь-
ко совершенствованию знаний в рамках медицинской 
науки, но и созданию новых межличностных контактов 
между студентами разных вузов. 

Конференция в Москве
24 ноября 2016 г. в городе Москва состоялась научно-прак-
тическая конференция с международным участием «Учите-
ля и ученики: преемственность поколений», посвящённая 
250-летию со дня рождения профессора Е.О. Мухина.

Консинум в 
СОГМА

I научно-практическая 
конференция
«Актуальные проблемы употребления наркотических 
средств и психотропных веществ и распространение 
вследствие этого социально значимых заболеваний 
среди молодёжи»
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И это неудивительно, ведь в академии, поми-
мо представителей других регионов России, 

учатся студенты из 23 стран ближнего и дальнего зару-
бежья, и, конечно, многие из них хотят, чтобы на этом 
вечере дружбы прозвучали песни на их родных языках, 
были исполнены национальные танцы и зрители смог-
ли бы увидеть их традиционные блюда и оценить их 
вкус. Поэтому география участников этого грандиозно-
го мероприятия с каждым годом увеличивается и, соот-
ветственно, расширяется их круг.

В этом году, наряду с кумыками Моздокского рай-
она, студентами из РСО-Алания, КБР, Дагестана, ЧР, 
Грузии, Таджикистана, в программе приняли участие 
представители солнечной Армении, жаркой и дале-
кой Индии, а также сборная команда из Судана, Егип-
та, Палестины, Сирии. Впервые выступил хор осетин-
ской песни.

Нужно отметить, что участники активно помогали 
друг другу в подготовке к фестивалю и постановке но-
меров.

Зрители отметили красочные костюмы высту-
пающих. Ансамблю «Цард» хорошо известная в Се-
верной Осетии и за ее пределами мастер по по-
шиву одежды Изольда Гогичаева подарила 12 но-
вых великолепных черкесок, в которых и выступа-
ли ребята. Кстати, в скором будущем и девушки из 
«Царда» также получат в подарок 12 прекрасных  
платьев.

Как и всегда, каждый танец, каждая песня сопро-
вождались бурными аплодисментами, и «Шире круг» в 
очередной раз продемонстрировал, что это действи-
тельно настоящий праздник дружбы, музыки, танца, ку-
линарного искусства и просто очень хорошего и весе-
лого настроения!

17 ноября 2016 г. на кафедре экономических 
и гуманитарных наук СОГМА было прове-

дено интерактивное семинарского занятие в форме де-
ловой игры на тему «Рыночная экономика». Студенты 
первого курса лечебного факультета провели импрови-
зированный судебный процесс, в рамках которого об-
суждались положительные и отрицательные стороны 
рыночной и командно-административной систем.

В ходе подготовки к данному заседанию студен-
там было поручено собрать всю необходимую инфор-
мацию по предложенной теме, а также примерить на 
себя роли участников предстоящего суда.

Основными персонажами являлись: неподкуп-
ный, справедливый судья – Анна Колесникова; непри-
миримые адвокаты – Аслан Кочиев, Кристина Маргие-
ва, Алина Сланова и Мария Христодулиди; диплома-
тичный прокурор – Азамат Габисов; совестливые при-
сяжные – Залина Соблирова, Зейнаб Нариманова, 
Булат Пассаев; секретарь – Влада Наскидаева; добро-
порядочные свидетели – Лолита Маршан, Мадина Га-

бачиева, Мадина Сидакова, Эльвира Джелиева, Амир 
Алхастов, Артур Габараев, Ислам Аркасов, Диана Ху-
бежова, Алена Маргиева, Карина Арсамекова, Людми-
ла Джигкаева и Алина Малиева.

Данное мероприятие прошло под руководством 
профессора кафедры доктора экономических наук Ми-
ры Аслангериевны Кантемировой, которая, как нам из-
вестно, практикует проведение подобных интерактив-
ных занятий не первый год. И, как показывает практи-
ка, такой метод обучения является весьма результа-
тивным. Так как мы сами являлись участниками этого 
процесса, то можем с уверенностью утверждать, что 
такой способ проведения занятий вдохновляет студен-
тов, пробуждает интерес к экономической науке и, что 
немаловажно, помогает усвоить тематический матери-
ал.

Студенты 112 и 113 гр. леч. ф-та

Это Интересно

Древние римляне считали, что жизненный путь 
человека определяют фаты (fata) – божества, подоб-
ные греческим мойрам, богиням, которые плели нить 
человеческой жизни, – отсюда слово фатум. Мойра пе-
реводится как «доля», то есть «часть» (poipa → рера), 
и у русского слова доля тоже есть значение «судьба», 
причем доля – это судьба нелегкая. Со словом часть 
связано и слово участь («жизненное положение, судь-
ба»), и слово удел. Позднее у римлян за судьбу стали 
«отвечать» богини Парки, разделив между собой обя-
занности следующим образом: Нона пряла нить че-
ловеческой жизни, Децима наматывала кудель на ве-
ретено, распределяя судьбу между людьми, а Мор та 
перерезала нить. Фаты, а затем Парки определяли 
судьбу отдельных людей и даже городов, а также объ-
являли волю богов.

То есть судьба – это не только то, что предна-
чертано, предопределено, но и – главное – что произ-
несено божеством, поэтому во всех языках названия 
судьбы связаны с глаголами речи. Так, латинское сло-
во fatum («предсказанное») связано со словом fabula 
– «молва, толки» и также «сказка». Русское слово рок 
– а это слово есть во всех славянских языках – восхо-
дит к праславянскому гокъ («срок») и связано с глаго-
лом реку, речь.

Интересно, что от латинского fata происходит и 
старофранцузское faerie – «фея», а также итальянское 
fata и испанское hada. Феи появляются в средневеко-
вом европейском фольклоре, особенно известна од-
на из них, фея Моргана (fata Morgana), героиня бре-
тонского эпоса. Согласно легенде, это сводная сестра 
короля Артура, отвергнутая Ланцелотом. Фата Морга-
на поселилась на дне моря, в хрустальном дворце, где 
и предавалась своей печали, обманывая мореплава-
телей призрачными видениями. В старину считалось, 

что именно она создавала миражи на морях в виде 
близких островов, причудливых замков, кораблей, ко-
торые манят и губят моряков. Отсюда и возникло вы-
ражение фата моргана – название оптического явле-
ния, которое позволяет многократно видеть отдален-
ные объекты.

Русское слово судьба происходит от слова суд: 
жизнь человеческая зависит от того, как судит, то есть 
предопределяет бог. А слово судить в этом значении 
ранее было весьма употребительно, что можно видеть 
по лучшим образцам русской литературы, например, у 
Пушкина.

От слова фатум в русском языке образовалось 
прилагательное фатальный – «неотвратимый, неиз-
бежный, предопределенный судьбой». Поэтому гово-
рить фатальная судьба – неправильно, это тавтология 
(а такие сочетания можно встретить в интернете, на-
пример, фатальная судьба фотомоделей).

Журнал «Линия полёта», ноябрь 2016 г.

Юмор

О Новом годе с 
улыбкой

Что вам принесет Новый год, 
во многом зависит от того, что 
принесете Новому году вы.

Хорошо быть родителя-
ми! Исполняя новогодние меч-
ты своих детей, мы чувствуем 
себя волшебниками.

Новый год всегда лучше 
старого, но не всегда для тебя.

Самый короткий день в 
году – 1 января. Просыпаешь-
ся – за окном уже темнеет.

После новогодних праздников есть две беды: это 
зеркало и весы.

Новый год – это такое время, когда звонку в 3 ча-
са ночи рад больше, чем звонку в 10 утра.

Если на Новый год хорошо выпить, то застоль-
ные песни могут плавно перейти в настольные тан-

цы.
Осталось лишь несколько минут до того 

чудесного момента, когда этой волшебной но-
чью не произойдет и не поменяется НИЧЕГО.

Не успел под пальмы – празднуй Но-
вый год под елкой!

Дай Бог, чтобы новый год был не ко-
роче предыдущего.

Новогодняя примета: чем дороже 
встретишь Новый год, тем беднее прожи-
вешь январь.

Надо же, до Нового год еще 353 дня, 
а у меня уже елка стоит.

Интерактивное занятие по 
экономике

«Шире круг!»
5 декабря в актовом зале СОГМА до вечера звучала громкая 
музыка и раздавались восторженные аплодисменты: это 
проходил очередной фестиваль национальных культур «Шире 
круг!». Мероприятие, которое пользуется особой любовью в 
медицинской академии и вызывает, пожалуй, наибольший интерес 
у его многочисленных участников и еще более многочисленных 
зрителей.

Фатум и судьба


